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广告热线广告热线：：05950595--2256799022567990

1525941278815259412788
招租热线:0595-27551111
地址：泉州台商投资区滨湖南路中熙产业园（离高速出口约3公里）

租厂房，找中熙产业园
60万㎡精装标准厂房出租，专业化、规模化、产业聚集

（酒店、KTV同步招租）

截至2023年底，我国高
铁里程达到4.5万公里，稳居
世界第一。到2025年，我国高
铁网将覆盖97.2%的城区人口
50万以上城市，高铁网已相对
完善，我国为何还要研发时速
600公里的高速磁浮项目？

我国目前高铁时速约
为 350公里，大型客机时速
为 800~1000公里，“我们还
需要一种交通工具，来填补
轮轨和航空运输间速度空
白，时速 600公里的高速磁
悬浮恰好位于高铁和飞机
之间，可以很好地填补这一
速度空白。”陈小鸿表示，我
国幅员辽阔，长三角、珠三
角、京津冀、长江中游和成
渝等主要几个人口密集、经
济发达的城市群间的连通
只靠现有交通方式还不够，
从整个客流需求上都有增
加线路、提高运力的要求。

另外，几个重要城市群

相隔均在1000公里以上，旅
行时间也面临过长问题。
比如，北京至上海约1200公
里，实际旅行时间飞机约
4.5 小时，高铁 5.5 小时左
右；成都至上海约 1900 公
里，实际旅行时间飞机约 5
小时，高铁约14个小时。去
机场折腾不方便，高铁时间
又过长，这都影响了人们出
行体验和效率。

据测算，在1500公里运
程范围内，高速磁悬浮是最
快捷的交通方式，能大幅缩
短旅行时间。高速磁浮线
路一旦落地，五大主要城市
群中四分之三的相邻城市
群之间，可实现3小时内（实
际旅行时间）通达，可以实
现当天往返。

有人会问了，不能把高
铁提速到时速600公里吗？

陈小鸿表示，从技术经
济性角度，高速轮轨存在能

耗、制动安全性和长期运营
维护问题，不适宜去追求更
高速度并大面积铺开。“技
术上能做到，不等于可以提
供商业化运营，要考虑一个
经济性问题。”对比而言，高
速磁浮的运行方式适宜跑
到时速500~600公里，“这是
它最重要的特点和优点”。

此外，因为磁浮列车没
有摩擦对轮轨的磨耗，大大
减少了系统维护工作量。
据测算，磁浮列车年运行维
修费仅为总投资的1.2%，而
轮轨列车高达4.4%。据悉，
上海磁悬浮示范线已运行
近20年，至今没经历一次大

修。而且它转弯半径小、爬
坡能力强，选线灵活、适应
性强，比如高速磁浮建设，
完全可以沿着已建成的高
速公路，不会给选线带来很
大限制。这都让磁浮列车
研发充满吸引力。

同时，发展高速磁浮不
仅是研发新交通工具，更是抢
占技术制高点。高速磁浮由
磁浮车辆、地面牵引控制、运
行控制、线路轨道系统构成，
涉及学科、专业众多，是一项
技术难度极高的系统工程。
作为世界轨道交通技术的一
个“制高点”，高速磁浮技术研
发一直备受世界各国重视。

广州高速磁浮规划引关注
作为高铁大国，我们为何还要研发高速磁浮？600公里时速安全吗？

近期，《广州市综合立体交通网规划（2023—2035年）》出台，透露
广州正超前谋划与其他超大城市间高速磁悬浮通道布局及试验线建
设，预留京港澳高速磁悬浮、沪（深）广高速磁悬浮2条通道。这份文
件让高速磁浮列车再次引发关注。

其实广州并不是第一个谋划高速磁浮的地区，海南、安徽、浙江等
都曾提出过高速磁浮规划。高速磁浮速度究竟有多快，安全吗？作为
高铁大国，我们为何还要研发高速磁浮？何时能普及？
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从 2006 年上海开行
首条商用高速磁悬浮列车
至今，近 20 年过去了，投
入商用的高速磁悬浮列车
始终仅此一条。而此前，
京沪、广深、沪杭、成渝、海
南、云南、安徽、粤港澳大
湾区、长三角经济带等线
路或地区，均有高速磁浮
的相关谋划，但都没有明
确落地时间表。

距离高速磁浮列车真
正实现商业化运营，还需
几步呢？

首先是达速试验。“这
是现在最为重要的事情。”
陈小鸿解释说，从局部试
验看，常导时速 600 公里
高速磁浮基本问题都解决
了，但还需验证运行起来
的真实情况。这就需要建
出来一条道路，测试车能
稳定地跑多少速度，测试
故障率等。

其次是规划控制。“规
划控制意味着要有通道布
局的考量、车站站点位置
等考量。如果没有规划控
制，等周边布局都建设好
了，怎么建高速磁浮？如
果拆迁，会大大提高建设
成本。”陈小鸿表示。

最后是经济性。从成

本来看，磁悬浮定价肯定
会比高铁高。上海高速磁
浮票价为 50元，约每公里
1.67 元。京沪高铁全长
1318 公里，二等座票价
550 元浮动，约折合每公
里0.42元。上海高速磁浮
票价约为京沪高铁的 4
倍，即使考虑到技术迭代，
新建高速磁浮成本有所下
降，按 2 倍于高铁的票价
来算，也需花1100元。

从国家政策层面和各
地规划来看，高速磁悬浮
前期可能只会服务几个

“超大城市”。
《国家综合立体交通

网规划纲要》中提出的是，
研究推进超大城市间高速
磁悬浮通道布局和试验线
路建设。这些城市之间存
在大量高效率商旅、公务
出行的需求，可保证客流
量，让磁悬浮线路发挥最
大的经济价值。

“从目前来讲，高速
磁浮建设落地肯定要跟
着市场走、跟着需求走，
而不是一开始就做成大
网络。”陈小鸿表示，高速
磁浮未来实际上会是一
种走廊型、自然形成的局
部网络。

其实，对于磁浮列车我
们并不陌生。上海磁浮列
车从 2006 年开始运营，30
公里的路仅七八分钟就可
走完，现已成了上海有名的
打卡地。

上海磁浮列车为德国
引进技术，设计时速 430公
里，广州市政府这份规划中
提到的高速磁浮速度能有
多快呢？至少时速 600 公
里。

因为早在2017年，时速
600公里高速磁浮列车研发
试验工程，就被国家发改委

列入了重点工程。目前，我
国时速600公里常导高速磁
浮已拥有具有完全自主知
识产权的工程和装备成套
技术，全系统产业链实现自
主可控，具备了工程化实施
条件。如果落地运营高速
磁浮，这将是首选。

时速 600公里有多快？
大型民航飞机时速一般在
800公里~1000公里，小型客
机时速约 500 公里，600 公
里的时速，相当于贴着地面
飞。

不过，磁浮列车可以快

得像飞机，也可以慢得像地
铁。

高速磁浮列车时速可
达 400公里~600公里，而中
低速磁浮列车时速仅 100
公里左右、中速磁浮列车
时速 200 公里。二者使用
的技术、车辆结构和线路
轨道结构均不相同，中低
速、中速磁浮列车要比高
速磁浮列车简单，造价也
更低，适用于城市内部、市
域及郊区等短距离的轨道
交通。

我国目前已有了三条

商业化运营的中低速磁浮
线路：2016年开通的湖南长
沙磁浮快线、2017年开通的
北京中低速磁浮列车S1线，
以及 2022年开通的湖南凤
凰磁浮观光快线。

而时速能达到 1000 公
里以上的，为超高速磁浮，
也被称为“超级高铁”。全
球目前都还在研发试验阶
段。我国也有了相关研究
成果：就在去年年底，国内
首条超高速低真空管道磁
浮系统主体完工，时速可达
1000公里。

众所周知，磁浮列车用
了电磁原理才得以“浮起
来”和“跑起来”，如果突然
断电，高速运行的列车会脱
轨吗？会有电磁辐射吗？

首先，大可不必担心脱
轨问题。

同济大学铁道与城市

轨道交通研究院院长、（国
家）磁浮交通工程技术研
究中心主任陈小鸿解释
说，这是因为磁浮列车车
厢下端伸出了两排弯曲的

“胳膊”，将钢轨紧紧“抱
住”，突然断电也不可能脱
轨和侧翻。而且，无论是

台风、暴雨还是雨雪冰冻，
都不会影响它安全运行。
加之磁浮列车一般都配有
备用电源以及其他安全机
制，即使突然停电，也不会
立刻失去电流和悬浮力而
掉落在轨道上。

另外，磁浮列车确实存

在电磁辐射，但是否会对乘
客和周边居民健康造成危
害是另一回事。陈小鸿表
示，由于磁浮列车是抱轨运
行，提供动力的电磁场均锁
定在内部，“磁浮列车的电
磁辐射比看电视、打手机还
要小”。

磁浮列车的“快”与“慢”

600公
里时速

脱轨？辐射？磁浮列车安全吗？

1500公里运程内，高速磁悬浮是最快捷的交通方式

高速磁悬浮前期
或只服务几个“超大城市”

2021 年 7月，
我国时速600公里
高速磁浮交通系统
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